

EL INDEPENDIENTE

OFICINAS y TALLERES:
Calle 1ª Sur n° 277
Apartado de correos: n° 391.

DIARIO DE LA MAÑANA

Director, M. A. Casal

TARIFA:
Suscripción mensual ₡ 1.00
*Avisos y remitidos, precio convencional

AÑO III

SAN JOSÉ, COSTA RICA, 5 DE JUNIO DE 1909

NUM 564

LINEA de VAPORES de la United Fruit Co.

La Compañía ha reanudado el servicio semanal entre Limón y Boston con los vapores LIMÓN, SAN JOSÉ y ESPARTA. Estos rápidos vapores, con todas las cualidades modernas, salen cada semana directamente para Boston.

Pasaje de ida..... \$ 60.00 oro americano
" " y regreso..... \$ 110.00 " "

Al servicio de la línea a New Orleans se han puesto cómodos vapores que gastan sólo cuatro días y horas en hacer la travesía.

Pasaje de ida..... \$ 50.00 oro americano
" " y regreso..... \$ 80.00 " "

Los pasajeros deben presentarse ante el Cónsul Americano en San José ó Limón, tres días consecutivos antes de embarcarse para New Orleans ó Mobile, á fin de obtener una constancia de haber permanecido en estos lugares durante éstos tres días.

Para informes dirigirse á las oficinas de la United Fruit Company en San José ó Limón.

F. J. HITCHCOCK,
Administrador.

A los hombres de todas edades

Debilidades masculinas (Impotencia)

Completamente curado

NUEVO, INOFENSIVO, AGRADABLE É INFALIBLE TRATAMIENTO

Aprobado por el Departamento Nacional de Higiene.

IMPORTANTE.—Lea la opinión del Prof. Dr. Pedro N. Arata, Profesor de la Universidad de Buenos Aires y Director de la Oficina Química Municipal de la Capital Federal. Buenos Aires, 14 de diciembre de 1907.

Señor Director del Instituto Saxe.—Avenida de Mayo 1168.—Buenos Aires. He practicado el análisis de su remedio y debo declarar que la dosis, como las instrucciones lo dicen, de tres píldoras diarias, pueden ser tomadas absolutamente sin perjuicio para la salud.—Firmado.—P. N. ARATA.

Escriba pidiendo nuestro libro, el que le mandaremos gratis, en un sobre liso, para que nadie sepa lo que recibe, y el que lo lea, se convencerá de que el propio y el único tratamiento para la cura de la IMPOTENCIA Y RESTABLECIMIENTO DE VIGOR y de esta manera hacer un hombre de cualquier edad, sano, fuerte y vigoroso, es el método que en este libro enseñamos.—Dirigirse: Instituto Saxe, Avenida de Mayo 1168, Buenos Aires.

AGENCIA "LA AURORA"

SIFILIS

Curada por un sistema nuevo, rápido, inofensivo y agradable tratamiento, sin la necesidad de ser un esclavo de las inyecciones

NOSOTROS CURAMOS PRONTO Y PERMANENTE

IMPORTANTE.—Lea los resultados obtenidos del análisis y la opinión dada por el Dr. Manuel J. Nelson, Carlos Pellegrini (Artes, n° 108.—Capital). Buenos Aires, abril 15 de 1908.—INSTITUTO LAVAL.—Avenida de Mayo, 1168.—Buenos Aires. He analizado su remedio que forma su tratamiento y después de un minucioso examen debo declarar que siguiendo las instrucciones, no contiene en absoluto nada que pueda dañar la salud de las personas que lo usen.—(Firmado) Dr. MANUEL J. NELSON.

No gaste su tiempo y dinero experimentando, pero pruebe nuestro tratamiento: se hace en su domicilio sin pérdida de tiempo para sus quehaceres diarios. Si Ud. ha agotado el método antiguo de tratamiento, y tiene aun males y dolores, placas mucosas en la boca, dolor de garganta, barrillos, manchas color de cobre, úlceras en parte del cuerpo y caída del cabello y las cejas es el estado secundario de la sífilis, y nosotros lo podemos curar. Los pacientes que hemos curado hace mucho tiempo por este método nuevo, están hoy bien sanos, y tienen hijos llenos de salud desde que los hemos curado.

GRATIS. Escriba pidiendo el libro explicando nuestro tratamiento y cura para la sífilis, el cual mandamos por correo, cerrado en sobre liso, libre de todo gasto, á cualquiera de las Repúblicas Latino-americanas.

Instituto Laval—Avenida de Mayo 1168, Buenos Aires.

AGENCIA "LA AURORA"

EL TOKIO

NOVEDADES - de - ORIENTE

Avísamos al público japonés que tenemos abierto un establecimiento de mercaderías asiáticas en el local que ocuparon Quelquején & Co., donde ofrecemos los siguientes artículos: Pañuelos de seda, sobremesas de seda, pañuelos de seda bordados, cajitas de marfil de diferentes figuras, porcelana fina, abanicos de seda, bordados y variados objetos de fantasía.

ABRAHAM MARQUES

"LA EDUCACIÓN"

Sociedad Librera M. V. Blanco & Co.

SAN JOSÉ

En esta acreditada Librería se encuentra el mejor surtido de obras nacionales: LA COCINA COSTARRICENSE, por doña Juana de Aragón; TRATADO DE LOS BIENES, por A. Brenes Córdoba, etc., etc. lo mismo que un buen surtido de papelería.—Se reciben órdenes de sellos de bule, de imprenta, encuadernación y fotográfico. Los trabajos de litografía se atienden con prontitud y exactitud.—Siempre las últimas de las celebradas pintas de fuente de PAREY.

Casa de Salud del Dr. J. I. Toledo López

Servicio especial en asistencia de enfermos.—Los pacientes que no quieran ingresar en el "Hospital General", tendrán en esta Casa toda clase de comodidades. Esta Casa está situada en un local debidamente preparado, ESQUINA SURESTE DEL PARQUE CENTRAL, OPUESTA A LA CATEDRAL.

Northern Railway Co. of Costa Rica

SERVICIO DE TRENES

San José á Limón y estaciones intermedias	
Diario, excepto domingo: Mixto, sale 7.00 a. m.; Pasajeros, sale 9.00 a. m.	
Domingo solamente: Mixto, sale 9.35 a. m.	
Limón á San José y estaciones intermedias	
Diario, excepto domingo: Mixto, sale 6.15 a. m.; Pasajeros, sale 10.30 a. m.	
Domingo solamente: Mixto, sale 7.10 a. m.	
San José á Cartago y estaciones intermedias	
Diario, excepto domingo: Mixto, sale 7.00 a. m.; Pasajeros, sale 9.00 a. m., 11.00 a. m. y 5.10 p. m.	
Sábado solamente: Pasajeros, sale 3.00 p. m.	
Domingo solamente: Pasajeros, sale 9.35 a. m. y 5.10 p. m.	
Cartago á San José y estaciones intermedias	
Diario, excepto domingo: Pasajeros, sale 7.15 a. m., 12.45 p. m., 4.17 p. m.; Mixto, sale 5.00 p. m.	
Domingo solamente: Pasajeros, sale 8.10 a. m., 3.30 p. m. y 5.35 p. m.	
San José á Alajuela y estaciones intermedias	
Diario, excepto domingo: Pasajeros, sale 8.45 a. m. y 5.10 p. m.	
Sábado solamente: Pasajeros, sale 2.00 p. m.	
Domingo solamente: Pasajeros, sale 9.35 a. m. y 5.10 p. m.	
Alajuela á San José y estaciones intermedias	
Diario, excepto domingo: Pasajeros, sale 7.00 a. m. y 1.00 p. m.	
Sábado solamente: Pasajeros, sale 3.30 p. m.	
Domingo solamente: Pasajeros, sale 8.00 a. m. y 3.30 p. m.	
Línea Vieja.	
El tren de pasajeros que sale de San José diariamente, excepto domingo, á las 9 a. m., conecta en la Junta con el tren que sale de allí para Guápiles y estaciones intermedias á las 2.40 p. m.	
El tren mixto que sale de San José, los domingos solamente, á las 9.35 a. m., conecta en la Junta con el tren que sale de allí para Guápiles y estaciones intermedias á las 5.28 p. m.	
Los trenes de pasajeros que hacen el servicio entre San José y Limón llevan un carrojalón en el cual se pueden reservar asientos con anticipación.	
W. E. MULLINS, Gerente general.	

ELDENS & FYFFES LTD.

Línea directa de Vapores

ENTRE PUERTO LIMON, (COSTA RICA) Y BRISTOL, (INGLATERRA)

Los vapores de esta línea hacen la travesía de Puerto Limón á Bristol en 17 días

Salen de Limón cada quincena:

Pasaje de primera á Bristol, ida..... \$ 20
Pasaje de primera á Bristol, ida y vuelta..... \$ 38

A las familias que tomen 4 pasajes enteros se les concede una rebaja del 10 por ciento. Para informes dirigirse á las Oficinas de la United Fruit Company, en San José ó Limón, ó á los sub-agentes, señores Sasso & Pirie, San José.

20 de mayo de 1909

E. J. HITCHCOCK.—Admor.

Marca "Estrella"



Lager Bier

SOMBRERERERIA

ROBERTO MAROTO B.

Avenida Central, antigua casa de don Telésforo Alfaro, contigua á la oficina que fué del doctor Ernesto Saborio

DIRECTORIO PROFESIONAL

DOCTOR EDUARDO URIBE.—Médico y cirujano.—Alfaro de la "Botica Oriental", frente al Mercado.

ALBERTO ECHANDI y MATÍAS TREJOS.—Abogados y notarios. OFICINA: frente á la Casa Presidencial.

MARCIANO ACOSTA.—Abogado y Notario.—Oficina: 175 varas al O. de la esquina N. O. del Parque Central.

DR. RAFAEL CALDERON MUÑOZ.—Médico y cirujano.—Despacha en la "Botica Moderna" y tiene en casa de habitación: 100 varas al sur del "Banco de Costa Rica".

DOCTOR B. D. TAMAYO.—Tiene su despacho en la "Botica Nacional"—Horas de consulta:—De 9 a. m. á 12 m. y de 4 á 6 p. m.

DR. ROBERTO FONSECA CLVO.—Médico-cirujano.—Despacha en la botica frente á la "Imprenta Nacional".

JOSEJ. CHAVERRI.—Abogado y Notario.—OFICINA: en Heredia, casa de la señora Paniagua y de Flores.

JORGE FONSECA.—Abogado y notario.—Despacha en Limón, en los altos de la casa en que está la BOTICA NURVA.

OSCAR HERRERA.—Abogado y Notario.—Despacha en su oficina, calle 1ª Sur, n° 54.

DOCTOR DAVID QUIROS.—Médico y cirujano.—Calle de la Estación, casa n° 1.

DR. JOSE MARIA BARRIONUEVO.—Médico-cirujano.

DOCTOR FRANCISCO E. FONSECA.—Médico de la Facultad de Leipzig (Alemania).—Despacha en la Botica del Comercio.

LUIS CRUZ MEZA.—Abogado y notario.—Oficina: en la casa que fué del doctor don Antonio Cruz.

NO SERA USTED

engañado. Que siempre hay fulleries y fraudes en abundancia, es cosa que todo el mundo sabe; pero rara vez ó nunca se encuentra que una importante casa comercial los cometa, sea cual fuere la clase de su giro. No puede haber éxito permanente de alguna clase, cuando esté basado en la mala fé ó engaño. Los que intenten los fraudes, son sencillamente tontos y pronto sufren el castigo que se merecen. Sin embargo, hay muchas personas que temen comprar ciertos artículos anunciados por temor de ser abusados y engañados; especialmente se resisten á dar confianza á las manifestaciones que se publican sobre los méritos de ciertas medicinas. El eficaz remedio denominado la PREPARACION de WAMPOLE es un artículo que se puede comprar con tanta seguridad y garantía como la harina, artefactos de seda ó algodón, siempre que procedan de una fábrica por reconocida reputación. No nos convenría exagerar de manera alguna sus buenas cualidades ó representarla como con las que no le correspondan; pero tampoco necesitamos de tal ardor. Es tan sabrosa como miel y contiene todos los principios nutritivos y curativos del hígado de Bacalao Puro, con Jarabe de Hipofosfitos Compuesto, Malta y Cerezo Silvestre, y cuan valiosa debe ser tal combinación de estos importantes remedios medicinales, es cosa patente á todo el mundo. Es de inapreciable valor en casos de Anemia, Insomnio, Mala Digestión, Afecciones de la Sangre y los Pulmones. "El Dr. E. Dueñas, de Buenos Aires, dice: Tengo el gusto de manifestarle que he empleado con excelentes resultados su preparación en mis enfermos y en todos ellos he observado un resultado altamente satisfactorio." En las Boticas

EN LIMPIO

Los procedimientos del jimenismo al blasfemar y sin embargo llamar blasfemos á quienes escriben en este Diario; al calumniar y no obstante calificar de calumniadores á quienes dicen la verdad; al pretender revueltas risibíes y á pesar de eso apellidar revolucionarios á los partidarios del orden; al "hundir puñales en los vientres civiistas"—como dice Fray Juan—y sin embargo llamar asesinos á las víctimas; esos procedimientos, decimos, habrán comprobado á nuestros lectores que es inútil buscar buena fe de parte de los que han renunciado aun á su propia dignidad en aras de la más desenfadada desmoralización.

Siempre hubiéramos de sonreírnos ante las protestas de orden y respeto á las ajenas opiniones, que nada nuevo venían á agregar al plan desarrollado por el jimenismo desde el principio de la actual campaña política, que requería como condición indispensable el amor á la Patria, prestigiosa, moral, progresista y civilizada.

Ahora bien, puede abrigar este afecto entrañable el hombre á quien no le afectan los intereses de un territorio que con gusto lo entregaría á la dominación extranjera, al general nicaragüense don José Santos Zelaya, á quien considera "digno de regir los destinos UNIDOS de Costa Rica y Nicaragua", según lo afirmó el Licenciado Jiménez en el recinto de la Cámara?

Y como lo dice, puede hacerlo, pues don Ricardo, atendidos sus antecedentes de hombre de caprichos, la infabilidad de que se cree investido y la adoración que siente por el caudillo radical de Nicaragua, puede meter á Costa Rica en honduras.

Patria y progreso; Moral y virtud; autonomía del país; ... pero hay alguien en el jimenismo que piense seriamente en esto, cuya sola insinuación bastaría para prestigiar de veras un partido en cualquiera parte en que priven los más elementales nociones de ciencia administrativa?

Al contrario, del aquelarre de ideas disociadoras sostenidas por el jimenismo radical, nacen la soberbia de sus adeptos con ínfulas de mentores del pueblo, el cínico desconocimiento de las leyes de la verdad, el aplauso de los unos á los desbordes de los otros.

Pero nada hay desperdiciado en la actividad social. Las hondas conmociones provocadas por ellos sirven para deslindar principios y sistemas, para desenmascarar á los de la farsa política. Por lo mismo se impone más que nunca la cohesión antijimenista, la unidad de miras en el Civilismo, la homogeneidad de elementos que impriman un gran impulso á la marcha de nuestros trabajos.

Estrechemos, pues, las filas y trabajemos unidos todos por impedir que la Patria caiga mañana no sólo en brazos de la más descarada desmoralización si por las vísperas ha de sacarse el día, sino aun en poder del caudillo radical Zelaya, el hombre á quien el Lic. Jiménez considera "digno de regir los destinos UNIDOS de Costa Rica y Nicaragua".

TARJETA

En lo más reñido de la campaña un bizarro mariscal atravesaba á todo correr la plaza de una pobre aldea. De súbito detiene su corcel, se apea y dobla en tierra su rodilla. ¿Qué era el ginete? ¿qué había sucedido?—De la humilde iglesia salta el sacerdote católico llevando consigo el Pan Eucarístico á un enfermo, y Sacre, el héroe de Ayacucho y de cien combates— tal era el héroe—olvida por un momento el combate y se prosterna ante esa Hostia tan villanamente ultrajada por los ímpios.

Pobres y humildes soldados nosotros del cristianismo, demos tregua á la liza é inclinémonos reverentes ante el augusto Representante de la Autoridad Divina en Costa Rica, hoy 53º aniversario de su nacimiento.

Gallarda contestación del señor Canónigo Valenciano á la Directiva de "La Unión del Clero"

San José de Costa Rica, á 5 de junio de 1909.

Señor Presbítero Dr. don Claudio Volio

Muy distinguido Padre:

Aunque había resuelto no ocuparme para nada de la calumniosa y grave injuria que me hizo el jimenismo en un periódico de caricaturas que defendía esa causa política, porque en mi legítima altivez de sacerdote cristiano honrado, bien conocido de la sociedad josefina y en toda la República por mi conducta y mis procedimientos, no cabía rebajarme á prestar atención á rastroseros manejos é insolencias que pierden las causas defendidas por quienes de ellos hacen armas, con todo, quebranto mi resolución, porque no fuera hidalgo omitir el público testimonio de mi agradecimiento á la Directiva de La Unión del Clero y á usted, y con esta oportunidad también á los compañeros sacerdotes y otras muchísimas personas que me han expresado su indignación contra tan innoble proceder. Mas, quiero que conste, estimado Padre, que la protesta de la Directiva de La Unión del Clero, la acepto, no como un desagravio para mí, porque esos caballeros que intentaron denigrarme, ni siquiera me causaron un mal rato.

¿Qué puede esperarse de quien ha poco se atrevió á maldecir á Dios en un periódico de esta capital y por asuntos del jimenismo, y es el redactor del periódico jimenista que villanamente me calumnia?

Y si el mismo jefe del jimenismo, Lic. don Ricardo Jiménez, hoy candidato á la Presidencia, hablasemado públicamente contra los dogmas de nuestra fe, y es impío convencido y refractario á la evolución de ideas religiosas, ¿qué mucho que algunos jóvenes descreídos, criados al calor sofocante de las doctrinas del "amor libre," que no acatan la honorabilidad de quien no los ha ofendido; que pretenden reformar el orden social con teorías de insulto y calumnia, se diviertan tratando de conculcar prestigios ajenos y de enlodar nombres que la sociedad conoce como honrados?

Tanto y más pueden permitirse personas de ese temple, que me calumniaron, porque el árbol malo no puede dar jamás fruto bueno; y los frutos que ellos dan de injuria y calumnia, no me envenenan á mí; los envenenan á ellos mismos y á la causa que sostienen.

Acepto la manifestación de la Directiva de La Unión del Clero como el justo grito de alarma que dan los centinelas de la causa de la Iglesia al ver caer herido traicionadamente á uno de los soldados de su campo.

Ese traidor ataque ha venido de las filas del jimenismo, que cubriéndose mañosamente con el sayo de amor á la Patria, a republicanismos á las libertades, y de respeto y de garantías capciosas á la causa religiosa, y sonriendo cariñosamente á algunos de nuestros compañeros sacerdotes halagados por esos cantos de sirena, en un momento inesperado y de poca previsión política saltó prenda ostentó un botón para la muestra de lo que importarán al jimenismo director,—si caajara su triunfo,—el respeto á la Iglesia, la educación cristiana de la juventud y las garantías que á la Religión conagra el artículo 51 constitucional.

Conste que en este jimenismo que censura, no incluyo ni á los hombres cultos y cristianos de las ciudades, ni á los ciudadanos honrados y creyentes de los pueblos afiliados á ese bando.

Me duele en el alma que los primeros militen por una causa en la cual sus ideas cristianas no tendrán ninguna influencia, y su adopción de partido los libraré á ellos, sí, pero no á los ideales cristianos de la vejación que les espera.

Me duele también suponer que siquiera algunos de nuestros honrados campesinos se dejen seducir en su ingenua credulidad, por promesas de protección á la Iglesia y al credo religioso, que en realidad de verdad no resultarán sino mentidos tropeleros diamantes falsos, porque el Lic. Jiménez, de presidente, no cambiaría por su condición de tal, las ideas hostiles que su ateísmo y su sectarismo radical le sugieren contra la Iglesia Católica, contra nuestros dogmas y nuestro culto; y el círculo de personalidades increíbles, influyentes y de juventud desalmada en su sentir anticristiano haría presión en su ánimo, para que se mantuviera en su idiosincracia anticristiana, que informará sus actos de gobierno en sus relaciones con la Iglesia y estimación de sus derechos.

Bien ha hecho la Directiva de La Unión del Clero en dar

ALAJUELA

la voz de alarma: ¡Ojalá que la escucharan todos los corazones honrados y creyentes y adviertan de qué fines ha partido el golpe indecoroso de la calumnia grosera que ha pretendido herirme!

¡Ojalá que tal conducta abra los ojos á los ciudadanos del abstencionismo que estudian todavía los movimientos de la actual campaña política buscando orientación segura para su conciencia y para lograr la felicidad de Costa Rica por medio de sus votos!

Yo milito en el partido del señor don Ricardo Iglesias, porque en él encontré garantías, formales y seriamente prometidas, de Instrucción religiosa efectiva y leal á la juventud, según los deseos de los padres de familias bosquejadas ya antes con franqueza y gallardía en una conferencia ante el inelectuismo josefino; de respeto y protección al Catolicismo, que es la Religión del Estado, y de recta intención para procurar el bien de la patria en los otros ramos de la Economía Social; y sigo en mi conducta el ejemplo de gran número de mis compañeros sacerdotes afiliados al mismo partido político.

Somos cuarenta y tres sacerdotes ocupados en la labor religiosa de esta querida Diócesis costarricense los que JUZGAMOS COMO UN DEBER DE CONCIENCIA en las actuales circunstancias, militar políticamente en la causa del hombre que tiene en su abono el profesar nuestra misma fe, el haber guardado siempre respeto á NUESTROS DOGMAS sin blasfemar nunca de ellos, consagrando de este modo las tradiciones de su cristiana familia, que le va una vida morigerada, que ama su hogar poblado de hijos, que es patriota enérgico y tiene experiencia de gobierno; y con nuestro proceder y el ejercicio de nuestros derechos de ciudadanía queremos hacer frente é impedir por los medios legítimos que nos es dable aplicar, el triunfo de la impiedad que sintetiza la candidatura del Lic. don Ricardo Jiménez.

Acepte, estimado Padre, las muestras de mi más sincero aprecio y gratitud.

ROSENDO DE J. VALENCIANO

EXTRAÑEZA que EXTRAÑA

La República extraña que haya habido jimenistas autor del pasquín blasfemo que recibimos y que publicamos en uno de nuestros últimos números.

A la verdad causa extrañeza tal extrañeza del colega: ¡No leyo éste las producciones de La Aurora periódico redactado por jimenistas de tuerca y t. millo! ¡No vió la infame caricatura de El Rayo, periódico jimenista redactado por consiguiente por jimenistas contra el venerabilísimo Padre Rosendo J. Valenciano, sólo porque este infatigable defensor de la Moral se ha adherido decididamente al Partido Civil!—y para no extendernos too ha leído el colega las horribles blasfemias lanzadas por su candidato don Ricardo Jiménez contra los más venerables misterios del Catolicismo, y últimamente, no hace aun dos años, contra el adorable misterio de la Eucaristía, al decirle en el Congreso al respetable caballero don Francisco Jiménez O. que "comía en la mañana un pedazo de pan y creía haber recibido á Dios!"

¡Como ha de causar, pues, extrañeza que haya jimenistas tan blasfemos si su jefe les ha dado el mal ejemplo!

Lo que sí causa extrañeza es la extrañeza del colega, pues él sabe mejor que nadie que no sólo eso es de esperarse, sino aun mucho más, si don Ricardo llega á coger la mazorca.

Y ya de extrañezas: si considera el articulista periódico pseudo-católico á El Independiente, ¿por qué dice que "es extraña que un periódico pseudo-católico se complazca en publicarlas?" ¡Si considera pseudo-católico (falso) á El Independiente ¿por qué la extrañeza? ¡Cómo se conoce que el jimenismo se fleta en toda la lógica!

¡Y qué lógica se gastó el mismo colega cuando dice que "para que los hombres esos de El Independiente pudieran defenderse de su infamia sería necesario que probaran que el satánico papelucho (tu dixisti) está escrito por jimenistas! El hombre ese de La República seguramente no sabe que hasta el día no se ha podido sacar en limpio quién fue el autor del documento en que estuvo envuelto el judío Drayfus, y que hoy el procedimiento ha hecho escuela.

El articulista de La República llama desahogos diabólicos á las blasfemias de cal pasquín; de lo que se deduce que por analogía condena como desahogos diabólicos las infames frases que contra la misma Hostia consagrada ha lanzado en varias ocasiones el Lic. Jiménez su candidato.

En cuanto á que "la cuestión religiosa está virtualmente apartada del actual debate eleccionario", el articulista es quien menos derecho tiene para decirlo, pues constan de su puño y letra las protestas que se hacían firmes por pretextos religiosos, contra la candidatura del Lic. González Víquez, que jamás había atacado el dogma católico, como el Licenciado Ricardo Jiménez, ni vivía de manera escandalosa.

El que esto escribe tuvo ocasión de presenciar las declamaciones del articulista en ese entonces y por eso hoy y extraña tanta extrañeza de su antiguo colega.

Las inconsecuencias —DE— "El Independiente"

Con este título publica un señor de Heredia unas cuantas líneas tendientes á manifestar duda primero de que un tanto del Partido Republicano hubiera escrito el pasquín que se publicó hace pocos días en este Diario, y luego á manifestar que en caso de que existiera ese tanto hicimos mal en publicarlo.

Ay, señor! y si viera Ud. los de más que recibimos diariamente contra varias altas personalidades del Clero sólo por el delito de haberse adherido éste al Partido civil! ¡Y quiere Ud., piñoncito, que no presentemos á sus autores tal cual son, en su verdadera desnudez? ¡había de querer Ud. que los pintemos como unos benditos!

Y todavía duda Ud. de que existan seres tan depravados que escriban esas y peores porquerías, cuando tiene Ud. á la vista Auroras y Rayos? ¡Y desea Ud. que se publiquen las protestas de Ud. y los suyos contra pasquines un millón de veces peores que el que recibimos últimamente?

Como católico sincero protesta el autor de esas líneas contra imaginarias incorrecciones El catolicismo, señor, exige antes que nada hechos, moral, moral, sobre todo. En esa palabra salvadora se encuentra todo el Decálogo secundado por el Pentálogo. Y basta por hoy. Obras son amores y no buenas razones.

En cuanto á que El Independiente sea un órgano del catolicismo, Ud. lo ha dicho señor, en cartas que tenemos á la vista y que agradecemos. Y lo está palpando Ud. mismo en el hecho de haber publicado en este Diario la protesta que contra el periódico jimenista El Rayo dirigió al señor canónigo don Rosendo J. Valenciano el señor presbítero doctor don Claudio Volio, "COLUMNA DEL CATOLICISMO EN COSTA RICA POR SU TALENTO Y VIRTUD GENERALMENTE RECONOCIDOS," como tan acertadamente caifica el remitido al señor doctor Volio.

Y basta por hoy.

¿Dónde está la vindicta pública?

Ha llegado á nosotros la noticia de que por orden superior se levantó una información ante el agente segundo principal de policía de esta ciudad don Julio Castro, para averiguar qué agente de policía de un barrio vecino á esta ciudad vendía por libras en una carnicería de Guadalupe los periódicos La Tribuna, La Voz del Pueblo y hojas sueltas que recibía para distribuir.

Parce que don Amelio Hernández, policía de Calle de Bancos y San Gabriel, confesó el delito.

JUEGO PELIGROSO

¿Qué es, ver á uno que otro católico defendiendo con igual debilidad el sí y el no, y aprobando hoy lo que ayer combatieron? Sansón es el radical católico, á quien pérfida Dálila cortó el cabello de la fortaleza, para entregarle maniatado al desprecio y burla de los filisteos. Hubo un hombre activo que pronunció estas palabras: "si yo busara agrandar los hombres, no sería siervo de Cristo". Ese hombre fue San Pablo, y ese hombre es todo católico, sin apellido, sin apodo.

El radical-católico es la perfidia y traición personificadas. Un católico radical entre los radicales es un trá sfuga de la Iglesia; y entre los católicos es un espía del campo enemigo. Tránsfuga y espía son traidores. ¿Que hace un católico entre los radicales? Vende á Cristo. ¿Qué hace entre los radicales? Engaña á los hombres; pero no engañará á Dios.

¿Y cuál es el secreto de la fuerza diabólica de esos hombres de dos caras? El escándalo. Ciertamente, el mayor tropiezo que en las vías morales puede poner un hombre á sus semejantes consiste en acreditar sistemáticamente el ateísmo y patrocinar la prostitución, sirviéndose para ello de lo más moralizador y verdadero que ofrece al hombre una religión divina en su Fundador, en su origen, en su constitución, en sus medios, en su historia y en su fin. El católico-radical da este escándalo á los pueblos. El ora en el hogar doméstico y en el templo, tal vez se confiesa y hasta comulga y se presenta como muy amigo del cielo virtuoso; por otra parte es hombre verazado en intrigas y políticas rías.

Pues bien, estas y otras prendas hacen de tal sujeto un oráculo de verdad y un modelo de vida práctica entre gentes sencillas y bien intencionadas. ¿Qué sucede, pues? Como este hombre, después de haber asistido á misa y rezado el rosario, juzga, habla y procede á lo radical en su vida pública y privada, necesariamente sus palabras y su ejemplo prestan al error un prestigio inmenso que tiende al triunfo definitivo de la apostasía en un pueblo sencillo é inocente. Si; pues aunque de los sacerdotes virtuosos caigan rayos incandescentes sobre la mentira y la inmundicia, no faltará quien se deje arrastrar por la hipocresía de esos católicos radicales. ¡Consideremos ahora, fieles católicos, uno de esos hombres arrebatados de improviso ante el tribunal de Dios. ¡Oh peso abrumador de una responsabilidad tremenda! Cosa es ésta muy para despertar la conciencia más profundamente dormida.

El eterno mentidor Sangrienta burla al pueblo

Un candidato pordlosero Al diablo con el carácter

ACTITUD de BRENES MESÉN

Si algo prestigio entre los suyos á don Ricardo Jiménez desde su juventud, fue precisamente su criminal vocinglería contra Jesucristo—Dios y su sagrado culto.

Si algo pronunció el cisma entre don Ricardo y otros caballeros de Cartago, fue precisamente la guerra incensante á las obras piadosas en que emprendían los últimos.

Si algo mereció los estrépitos aplausos de la impiedad en las barras del Congreso, fueron precisamente los *chistes* callejeros de don Ricardo contra los verdaderos *hombres de Cartago*, y sobre todo aquel blasfemo decir contra uno de ellos (burliándose de él) no menos que de la divina institución del Sacramento), de que "comía en la mañana un pedazo de pan y creía haber recibido á Dios".

Pues bien, el mismo hombre que se burlaba tan sacrílegamente de la Sagrada Forma Eucarística, no tiene vergüenza hoy de cometer actos que acusan su falta de carácter, su humillante arrastramiento, su ambición desenfrenada.

Ese mismo hombre que el 13 de junio de 1907, no hace aún dos años, decía en el Congreso "otros dicen que yo estoy labrando en estos momentos mi candidatura á la Presidencia de la República, y aprovecho esta ocasión para manifestar claramente y SIN AMBAJES que JAMÁS he buscado NI BUSCARÉ aquel supremo honor: lo digo sin reticencias para que se entienda bien; y ello por dos motivos: considero que el país no pensará en mí para el servicio del alto puesto, y AUN CUANDO se me ofreciera ese honor yo NO LO ACEPTARÍA. Ser ví á mi país en puestos inferiores, y cuando la vejez ó las reveses de fortuna me obliguen á aceptar un puesto público será alcalde ó juez de Instancia, PERO NO presidente de la República"; ese mismo hombre, repetimos, que tal decía, se descuelga ahora como un mendigo para apañar votos precisamente de los hombres á quienes más había combatido en todo terreno, en la prensa, en la Cámara, en la cátedra de Derecho, en la tertulia, uno y otro día; para por Diosear los votos de católicos incautos.

¿Cómo?—De la manera que viene denunciando día á día *El Independiente*, y ahora, ¡pásmese el lector! contribuyendo con una cuota mensual á los trabajos de reparación del templo de San Francisco de Cartago que están efectuando los reverendos capuchinos!!

Ahora díganos el lector católico: ¿cómo se cree en San Francisco el hombre que no cree en Dios?—en caso de creer en San Francisco ¿acapararía San Francisco las simpatías de quien ha insultado atrozmente á su Dios?

Nada, pueblo, que lo que se pretende, creyéndote ignorante, es engañarte maquiavélicamente.

(Continuará)

Para el pueblo

Nadie puede negarme que la tal lucha política deja á nuestro pueblo como un campesino morigerado después de una noche de parranda: *moralmente* enfermo. No habíamos de los que, bien ó mal retribuidos, se van á estar en los pueblos *haciendo que hacen política*. Hablo de los que, con pretexto de la política, se acercan en la taberna, donde se les *osequia* y aprenden *algo nuevo*: á ir al á cuando ya no hay política.

Más que todo esto son de lamentar las hondas divisiones entre las familias, y éstas se ven hasta en los pequeños caseríos.

La política tiene una especie de tósigo moral que envenena las almas.

Las amistades más íntimas se rompen; los afectos naturales se alteran; los hijos, los hermanos se indisponean.

¿Y el carácter? el carácter de los tícos, hijos y nietos de los héroes. Aquí es donde se ven lástimas.

¿No se han visto *principales* de los pueblos jugando á la política, á ver *cuál da más* para adherirse?

Si yo fuera alguna vez *leader* de un partido, no admitiría un voto comprado (al menos de esos que se ofrecen á trabajar por ti suma). En fin, todos lo hacen, hay que hacerlo! Pero es feo. Creo que los tales, lo mismo trabajarían por *San Miguel* que por el *otro de debajo*, si les pagara más.

Uno de esos cobraba 500 colones cuando yo había 99 probabilidades contra 1 de que era del otro partido. Negáronle los 500 y el mismo día salió á trabajos con los otros.

Si se multiplicaran tales caracteres, ¿se comprometería alguno de ustedes á conseguirme un *Juan Santa María* ó siquiera alguno de aquellos tícos que en días de apuro iban á ofrecer sus reducidos fondos á los presidentes *Mara Gallegos*, *Oreamuno* etc?

Nada, que á la otra causa muy conocida del decaimiento cívico de

nuestro pueblo: el abuso de *lo Huido*, podemos agregar esta otra: la política.

H y quien ve en la AMIMACIÓN BULLANGUERA de los adeptos, muy consoladores síntomas de interés por los problemas de la patria.

Hombre, yo no los veo: muchos de esos que gritan *vivas y muera*, entienden tanto de los *grandes problemas* como yo de hacer albardas.

Esos bríos se le enseñan al pueblo maquinalmente. Así (perdonando la comparación) enseñan los *sabaneros* guanacastecos sus caballos fvoitos á bufar y encabritarse con sólo que uno de ellos (*los sabaneros*) grite de un modo especial. Al punto aquellos que parecían *mula del triunfo* por lo pacíficos, parecen el caballo de guerra que describe el *poeta latino*.

Preciso es confesar que á nuestra política le falta mucha escuela, para ser lo culta y decente que debe, para dejar de ser una calamidad pe iódica.

FRAY JUAN

SECCION POPULAR

Ayer Ricardo me buscaba por todos los pliegues de su saco, y hasta llegó á sentirme en algunos de los pliegues de su cuerpo parisién, tal es el horror que siente por mi señoría nasal.

No encontrándome ahí, se puso á buscarme por todos los rincones del cuarto, pues seguramente sospechaba que estuviere ahí para oírle algo del actual conflicto centroamericano. Cuando más engolfado en mi busca se hallaba el candidato, entró corriendo, jadeante, Máximo, tan sustado y tan adelgazado que se me pareció en esos momentos á Margarita Me sen.

—Ricardo, Ricardo.

—¿Qué ocurre?

—¿Y no lo sabía usted? Que se ha reunido la Corte.

—Pero eso ¿qué tiene que hacer con nosotros? La Corte se reúne frecuentemente.

—No, me refiero á la Corte de Cartago. Parece que Nicaragua se halla nuevamente en no sé qué enredo.

—Poco á poco, Máximo. Zelaya no se enreda jamás. Es el hombre de las grandes energías. Con decir que les obligó á los frailes á quitarse las polleras, y que éstos tuvieron que claudicar, ya puede imaginarse Ud. qué humorón es ése.

Venga Ud. á decirme á mí, que tuve ocasión de oírle sus proyectos para convertir las campanas en cañones. Es todo un artillero y sólo sueña con acañonar las iglesias con el mismo metal de las campanas.

—Precisamente de ahí mi admiración por él, hombre de ideas verdaderamente radicales. Hay que cortar de raíz la idea de Dios en el pueblo. Sólo así podremos vivir como nos plazca, sin temor á las críticas de los escrupulosos.

—Y por fin, ¿qué actitud tomamos? La verdad de las cosas es la siguiente: Guatemala....

—No, no, yo no deseo saber nada. Como quiera que sea, lo primero que debo hacer es dirigir un telegrama más á José Santos.

—Pero tenga cuidado, no sea que llegue á oídos de *Nariz del Diablo* y lo publique el pasquin civilista.

—Oigalo, éste: "Querido general Zelaya: deploro sucesos, auguro éxito, siento no estar aun en poder para brindarle á su caballo agua en Parque Central de San José. Usted sabe soy consecuente con famoso telegrama que le dirigí antes de ahora, y con mi dicho en Congreso de que usted es digno gobernar Costa Rica y Nicaragua unidas. Lo saluda su admirador y amigo Ricardo."

—¡Qué bárbaro!

—No hay pero que valga, Máximo. La chusma católica de nuestro país necesita de un hombre como Zelaya para llamarla al sendero del radicalismo. Así es que no hay pero que valga.

Mas creo que esa labor podríamos llevarla á cabo nosotros, sin necesidad de estar dirigiendo esos telegramas á Zelaya. Ya vos ves que tu admiración por Zelaya te la han enrostrado varias veces.

—Cortemos la conversación. Ya comenzó usted á tratar de vos y eso sí que no tolero. El pueblo siempre es pueblo y usted no debe *tutearme*.

Vientonces á Máximo inflarse de nuevo, seguramente de rabia por el desprecio, y salir de la oficina de Ricardo como un globo por el aire. Ricardo lo miraba muerto de risa y yo me aproveché del momento para escurrirme antes de que me pillaran haber sorprendido el telegrama.

NARIZ DEL DIABLO

¡Cómo serán esas víctimas! Otros lloran por ellas!

De las víctimas de don RAFAEL IGLESIAS que presenta *La República* en su número de ayer, vamos á tomar apenas el nombre de los sacerdotes q' figuran entre ellas á fin de que nuestro pueblo pueda orientarse por la actitud política q' ellos hayan asumido en la actual campaña á favor ó en contra del señor Iglesias.

Los sacerdotes á quienes presenta, pues, el diario radical como víctimas, son los siguientes:

presbítero Victoriano Mayorga, presbítero Luis Hidalgo, presbítero Juan de Dios Trejos, presbítero Víctor de Greve, presbítero José Piñero, presbítero Francisco Acosta. De estos 6 señores están vivos en Costa Rica los siguientes:

presbítero Victoriano Mayorga, presbítero Juan de Dios Trejos, presbítero Francisco Acosta, y ausente del país el

presbítero Víctor de Greve, que, como se ve son 4, que constituyen mayoría absoluta, todos, todos civilistas, inclusiv el padre ausente, según carta dirigida á un respetable sacerdote del país.

¿No es lógico, pues, pensar que también los 2 sacerdotes fallecidos hubieran sido civilistas?

Y no se nos venga ahora con cartas y niños muertos, porque

"El mentir de las estrellas es muy seguro mentir, porque ninguno ha de ir á preguntárselo á ellas".

¿Por qué, pues, llora el jimenismo los duelos de esos sacerdotes—víctimas, si éstos, lejos de herarlos, se han adherido al Partido Cívico?—Eso, y los retratologos, y los retratos de las víctimas, *et sic de ceteris*, es soberanamente ridículo.

PROMESA es DEUDA

II

Billo de altos ideales:

Quedamos, estimado *Pepe*, en la tercer cuarteta del canto *A mi compañera*, canto que, como verás, es un barril repleto de errores gramaticales y otras cosas. Y esto te lo digo, eruditísimo escritor y poeta de alta fantasía, para que te corrigas, para que no escribas tantos adioses, para que no vayas á mandar alguna *hab sada* al Concurso abierto por *Páginas Ilustradas*, pues dicen por ahí las mil lenguas que estás *confeccionando* no sé qué tonterías para el referido Concurso, con la esperanza sin duda de sacarte unos cuantos colones impios de plivo y paja. De todos modos, ten presente que Lisimaco Chavarría es hombre que no se deja vencer en cuestiones literarias, y ten presente, también, que el referido vate está dispuesto á concurrir para dejarte con tres palmas de narices, como te ha dejado en otras ocasiones. Esta advertencia la hago también á Robertito el de las flautas ingenuas ó mejor dicho, á *R bertito* el de las flautas que suenan por casualidad; y á Brenes Mesén, tu hermano g melo, que en el libro *En el Silencio* (colección de poesías incalificables) tiene tantas barbaridades coma tú en los *Cantos de Muerte*.

Pues bien, íbamos por la tercer cuarteta, pero has de saber, *Billo* de mi corazón, que dái un salto descomunal, pues en la segunda tienes algo que no me gusta. Veamos:

"Traigo un manojito de sonrisas flores ataviadas con perlas de rocío, "nacidas" bajo el sol de tus amores en el jardín del pensamiento mío."

Nada, que lo que traes en esa cuarteta es una incorrección en vuela en versos mediocre, como diría el doctor Ferras. Tú eres incapaz, querido José María, de "traer un manojito de sonrisas flores"; lo que nos traes allí es un manojito de tonterías nacidas *bajo el sol* de tu molera y *en el jardín del pensamiento* tuyo? ¿no te fijaste en que gramaticalmente la voz *nacidas* tanto puede referirse á flores como á perlas? ¿no sabes que es un atrevimiento inaudito componer versos sin haber consultado j más la gramática de los académicos españoles?

Y vayan ustedes esta barbaridad.

Qué ofrendas puedo hacerte más valiosas que las frases de amor, q' tanto estimas?

¡H mbre, esto ya pasa de castañ obscuro!... Hazle cuantas ofrendas te dé la gana, regálale mil cuatrocientas frases de amor, pero no le hagas tragar tantísimos *ques*, porque eso demuestra que eres poco caritativo con el bello sexo.

El cascote continúa así: Hoy vengo á renovarte la promesa de amarte siempre "con el mismo brío."

Mira, me estás calentando de tal modo que de repente voy á reventar como una caldera. Dime: ¿no te suena mal, jh, hijo, predilecto de las musas! eso de AMAR CON BRIO? ¡Demonio, la cosa es para reventar de risa!

Y luego: Es nuestro hogar un campo: en él la aurora—"hizo" la siembra de "carifios fijos."

¡Carifios fijos!... Ya te he dicho que en vez de oídos debes tener dos ojos de betún. Lo juro.

Más adelante se encuentra el lector con un soneto llamado *Quijote*, sin duda porque es un caballero andante quien lo compuso; y enseguida del soneto, para aumentar la desesperación de quien lea el tomo de versos, se encuentra uno con la composición *Canto á Zola*, composición que principia del siguiente modo:

"Titán, titán" del verbo, etc.

Por lo visto, te agradan mucho los reques de las campanas, pues no de otro modo a cierto á explicarme aquel *Titán, titán* que has puesto al comenzar uno de tus endiosadas cantos.

Y hasta la próxima, *Pepe* de mis entrañas.

Tu amigo y admirador, FRAY ANGEL DE LA PAZ

LOS PASQUINES

Quien quiera pasar un rato divertido, véngase á la oficina de *El Independiente* en momentos en que se trae de la Administración de Correos la correspondencia de este Diario. ¡Qué de diatribas, qué de amenazas pueriles! Principien, señoras, cuando les plazca, que á nosotros nos tiene sin cuidado; todo lo esperamos de Uds.; pero no pierdan tiempo en escribir sandeces que no nos inquietan.

Don Felipe J. Alvarado reniega del Jimenismo

Llegada

del rey del banano

(POR TELÉGRAFO)

A EL INDEPENDIENTE

Limón, 4 de junio de 1909.

Mister Keith llegó. Mucha gente fue á recibirlo al muelle, entre ellos don Felipe J. Alvarado, quien se quitó el botón azul.

Corresponsal político.

NO LEA ESTO!

Se puede aprender á hablar inglés en tres meses con el renombrado profesor H. J. Edwards, graduado en la Universidad de Victoria de Inglaterra y delegado examinador del Ministerio de Instrucción Pública en el Liceo de Costa Rica. Condiciones: Dos clases á la semana, \$ 2.00 al mes, tres clases á la semana, \$ 3.00 al mes; todos los días, \$ 5.00 al mes.—Para más informes dirigirse á la Academia de Inglés (La Soledad, casa de don Paulino Ardón).

LAS DELICIAS

—GRAN SALON—

Este gran establecimiento, tan acreditado por su reciente fundación, ofrece á sus favorecedores un surtido completo de refrescos y bebidas, así como los afamados tostes elaborados por el mejor maestro en el ramo que tenemos en Costa Rica. Así y asero en el servicio son las cualidades distintivas del establecimiento. Sólo al pasar por el salita á la vista del transeunte, quien se detiene y se ve atraído á su interior en busca de refrigerio confortador, si hace frío porque hace frío, y si hace calor porque hace calor. A "Las Delicias", pues.

Nueva tienda de calzado

SEÑORES CLIENTES:

Estoy establecido nuevamente en esta capital á 50 varas al oeste de la Botica de la Violeta, frente al despacho que fué del Dr. Friis, Avenida central, oeste. En mi sucursal de Limón, situada al lado de la Botica Internacional, se obtiene mi calzado á los mismos precios de la tienda de la capital.

Ordenes por correo, al apartado 179 en San José, ó al 183 en Limón

Emilio Artavis

Necesita Ud. vestirse?

Pues compre un traje completo, ESPECIALMENTE confeccionado para su cuerpo, con TERCERAS APROPOSITO, de colores FIRMES y de corte IRREFRACHABLE. Caballeros, señoras y señoritas, lo mismo que niños de ambos sexos, encontrarán á PRECIOS DE SITUACIÓN todo lo necesario en el

Gran Almacén de Robert Hermanos

Enaguas lavables desde 2 COLONES, en nuestra SUCURSAL, esquina del Parque Central

Venta de materiales

Calzado á la medida

ZAPATERIA

NIGRO

BENAVIDES

LA JOSEFINA

— Gran Panadería —

Hago saber á mis clientes y al público en general que todos mis productos son elaborados con harinas de primera clase y que las levaduras que empleo en las fermentaciones son puras. Estas garantías debe tenerlas en cuenta el consumidor á fin de ingerir con poco costo alimentos sanos y nutritivos.

Alberto Odio

El Gallito

Gran fábrica eléctrica de café, chocolate y pinolillo, preparados y compuestos bajo el sistema Coronado. Depósito permanente de azúcar de 1^a, 2^a y 3^a, lo mismo que de manteca de varias clases y la famosa harina GALLITO.

Se tuesta café á particulares.

MIGUEL CORONADO

¡Ojo! Importante ¡Ojo!

A los revendedores de sal y á los que compran ó piden sal directamente de Puntarenas, les es importante saber que comprándola en la "Ciudad de Londres", de A. Asch & Bros., pueden ahorrar dinero, y que si ganan comprándola en Puntarenas, con mayor razón ganarán más comprando su sal en la

Ciudad de Londres

en San José; y es muy lógico y sencillo el motivo: porque esa casa puede vender más barato que los mismos que fabrican la sal, y si quieren convencerse de que es cierto que pueden vender aun más barato que los mismos que fabrican la sal, pueden pasar á hablar con Mister Asch, en la "Ciudad de Londres", en San José, y él con pocas palabras convencerá á todos de que lo que dice lo puede cumplir, porque piensa siempre mucho antes de ofrecer; así es que los que desean ganar dinero, no olvidéis pasar á la "Ciudad de Londres", de A. Asch & Bros., en San José, y ayudándolos á ellos os ayudareis vosotros mismos.

En la renombrada carnicería

CANOSSA

Además de tener diariamente carnes frescas de res, ternero y cerdo, tiene gran surtido de artículos de salchichera de las más acreditadas fábricas Italianas, y muchos otros artículos de consumo diario. Los precios son los más baratos en plaza, pues se gana solamente la comisión.

CASA DE HUESPEDES

—Propietario—

Federico Noboa

Calle Central, —50 varas al Sur de la Sucursal de Robert, frente á la casa de don José Durán. Alimentos de primera y servicio esmerado. Cuartos espaciosos.

Boarding house

Propietary

Federico Noboa

ZAPATERIA

— DE —

Higinio Carmon

Ultimos estilos, Magníficos materiales expresamente para la clientela y para el público en general.

DRES. JIMÉNEZ NÓÑEZ.—Consultorio médico-quirúrgico y Gabinete dental.—7^a Avenida, al costado de la Catedral.

Un cuarto candidato

En muy buenas condiciones de pago y á precio de quema, se vende una estantería fina de vidrieras corredizas propia para exhibir sombreros ó artículos q' han de preservarse del polvo. Además dos urnas complemento de la estantería. Para informes en esta oficina.

Un candidato indignado.

El mejor lote de la Sabana con frente al tranvía, al ferrocarril y á la carretera de Escasú, se vende por una miserable bloquilla. Son 5,425 varas cuadradas, regaladas. En esta imprenta informarán.

Antonio Font

Compra, vende y alquila toda clase de libros

en su oficina: Av. Central, entre el Mercado y el Banco de O. R.

Dr. E. F. Kriebel

Dentista americano

Antiguo despacho del Doctor E. A. Friis

W. STEINYOUTH & HNO.

IMPORTADORES

San José

Limón

ALMACENES DE ABARROTOS Y GENERO

Botica Moderna

Frente á la Imprenta Nacional.

Surtido completo.—Servicio esmerado

Nicolás F. Meza

CIRUJANO-DENTISTA

De la Facultad Médica de la República, con méritos, de primera clase, en todos los últimos adelantos ELÉCTRICOS de su profesión, especialmente en el tratamiento de dientes de los niños, extracciones sin dolor por medio del procedimiento instantáneo. No siendo transeunte, garantiza los trabajos, para los cuales emplea los mejores materiales del mundo. A los pobres, recomendados por su cura ó por la Sociedad de San Vicente de Paul, les opera gratis.



MIGUEL ANGEL PEREZ, HABANA, CUBA.

Curado de Escrofulosis con LA EMULSION DE SCOTT LEGITIMA

Aire impuro, malos alimentos, vestidos inadecuados y habitaciones húmedas son causas comunes de la Escrofula. Pero la causa más frecuente de este mal (del cual á la tuberculosis no hay nada más que un paso) es la constitución débil que muchas criaturas heredan al nacer.

Un niño afectado de escrofula necesita una alimentación rica en substancia animal y mineral que le suministre carnes y fuerzas para expeler fuera del sistema la causa del mal. Los alimentos ordinarios son insuficientes para nutrirle y hay que completar entonces la nutrición con la Emulsión de Scott, que suministra á las criaturas con mano pródiga la grasa que favorece el desarrollo de los tejidos vivientes y la substancia mineral que forma la materia plástica de los huesos y los nervios, limpiando la sangre de sus impurezas.

Es por esta razón que la Emulsión de Scott es considerada y recetada por todos los médicos del mundo como el Especifico de la Escrofulosis.



Precaución Necesaria.—No se confunda la Emulsión de Scott con otros preparados que se ofrecen como similares. La Emulsión de Scott es la única emulsión verdadera, la única que no se separa, no se enrancia, ni quema la boca, ni fermenta en el estómago. Ninguna es legítima sin la marca del "Hombre con el pescado á cuestas."

Las Tabletas de Creosota de Scott & Bowne y la Emulsión de Scott Legítima constituyen el mejor tratamiento de la tuberculosis en todas sus manifestaciones.

SCOTT & BOWNE, Químicos, NUEVA YORK.

Tipografía de "EL INDEPENDIENTE"

LA EDUCACION

SOCIEDAD LIBRERA*

M. V. Blanco & Ca.

San José, C.R.